

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 30 DE MARZO DE 1804.

INDIA ORIENTAL.

Tranquebar 24 de Setiembre de 1803.

El General Wellesley, que con un ejército considerable de europeos y de sipayos, se habia internado mucho en el pais de los máratas, se ha visto obligado á retirarse sin haber hecho nada por falta de provisiones y agua. Los naturales, reducidos á media racion de arroz, se hallaban casi en estado de insurreccion. — Un cuerpo considerable de máratas, que venia á sus alcances, lo cogió entre Ponah y Saltarah, y lo atacó intrépidamente al amanecer. Duró la batalla hasta las 11, logrando los máratas una completa victoria. Los ingleses perdiéron 40 hombres entre europeos y sipayos, tiendas, bagages, caxa militar y 12 piezas de grueso calibre, que se viéron obligados á clavar. Se cree que el General Wellesley haya quedado prisionero, porque aún no habia parecido quando partió el mensajero del campo de batalla. La caballería inglesa no pudo hallarse en el combate, estando muy fatigada por la absoluta falta de agua. Los tres principales gefes máratas Schindiah, Holkar y Peishiva, que tanto tiempo habian estado desunidos, se han reconciliado y reunido sus fuerzas, que son muy formidables, y tienen un tren considerable de artillería. Los máratas han manifestado en este combate particular empeño en la destruccion de los europeos, pues han puesto inmediatamente en libertad á todos los prisioneros indios, y los han tratado tan bien que de aquí ha resultado mucha desercion en el ejército ingles. — Se dice que quando partió el que ha traído estas noticias se hallaba la costa de Madrás en la mayor consternacion. — En Ceylan se habian visto obligados los europeos á retirarse á los fuertes de Gales, Colombo y Strinquemalay. Los chinqualeses son en general dueños del pais, é interceptan todos los correos.

RUSIA.

Petersburgo 12 de Febrero de 1804.

Continúa nuestro Emperador en el empeño de acelerar los progresos de las luces por todos los medios y con toda la actividad imaginable; pero siempre insistiendo especialmente en la instruccion pública, para la que no omite gasto ni esfuerzo alguno. El objeto que actualmen-

te ocupa su soberana atencion es buscar los sabios mas ilustres que pueda atraer á nuestra patria para desempeñar las principales cátedras, como que sin buenos maestros no puede haber mas que una ilusion de enseñanza mas perjudicial en política que la ignorancia misma, porque no debe contar el gobierno con hombres para todo, quando no los tiene para nada, resultando de aquí gastar cien veces mas en qualquier empresa para hacer cien veces ménos de lo que hace una nacion efectivamente ilustrada. Por esto considera nuestro amado Emperador como una verdadera economía emplear sumas inmensas en la instruccion pública, sin reparar en nada quando se trata de atraerse un maestro. Ya tenemos de Presidente de la facultad de medicina en la universidad de Vilna al célebre Consejero Frank, que era director y primer profesor del hospital general de Viena. Se le han asignado 1000 rublos de renta, y prometiéndose á su muger una buena pension, ya determinada para en caso de faltar el profesor, no contentándose el Emperador con lo dispuesto acerca de las viudedades de las mugeres de los maestros públicos, quando estos son de mérito sobresaliente.— Con no menor empeño sostiene y promueve S. M. I. los papeles periódicos, como que es la invencion mas propia para difundir las luces y adelantar la civilizacion, quando los redactores son instruidos y saben escribir. Ya han comenzado á publicarse diarios y gazetas en otras lenguas, para que se extienda en Europa la literatura rusa con el nombre y la gloria de nuestro Soberano. La gazeta que el 2 de Enero de este año comenzó á publicarse en aleman contiene excelentes cosas acerca de la historia y geografia de este vasto Imperio, de las costumbres de sus habitantes, y de las noticias literarias.

La lista siguiente de los navíos entrados el año pasado en los puertos principales del Imperio ruso es auténtica. En Cronstadt 1095, de los quales solo 400 han entrado en Petersburgo. En Riga 1121; en Arcángel 267; en Libau 233; en Revel 88; en Narva 85; en Wiborg 72; en Pernau 68; en Windau 40; en Odessa (hasta el 1.º de Noviembre) 502; en Tagaurorck (hasta el 1.º de Octubre) 161; en Lupatoria 97; en Kertsch 50; en Sewastopol 57; en Theodosia 50 &c. De estos navíos 294 son rusos, 1312 ingleses, 450 suecos, 404 daneses, 339 turcos y 294 austriacos.

Se ha levantado un cuerpo nuevo de cosacos con el nombre de cosacos del Bog, y se repartirá á lo largo del rio y en los paises turcos últimamente conquistados.

Las cartas del Dr. Telesius, naturalista de la expedicion al rededor del mundo, contienen noticias muy particulares de los descubrimientos asombrosos que ha hecho en Santa Cruz de Tenerife. Citase entre otros haber reconocido que eran verdaderos animales muchas producciones, que por haberse siempre examinado disecadas, pasaban por vegetales. Reconoció tambien muchas momias que se hallan en las grutas de la isla, cuyos antiguos habitantes, que se cree descenden de los de la Atlántida, sabian el arte de embalsamar. Espera el Dr. Telesius sacar muchos indicios relativos á la historia antigua del pais, de un monumento que ha encontrado y dibujó, copiando su inscripcion.

ALEMANIA.

Hamburgo 17 de Febrero.

Se ha recibido en Copenhague la noticia de haber entrado en Bergen 4 navíos holandeses que llevan tropas de desembarco. Se esperan todavía otros que completarán la esquadra mandada por M. J. Faust, Comandante de las tropas auxiliares de marina.

La esquadra rusa del mar Negro, y muchos barcos de transporte que estan en diferentes puertos de aquel mar, han recibido orden de dar la vela sin pérdida de tiempo, y pasar al Mediterráneo, en donde sabrán su destino.

Augsburgo 20 de Febrero.

Ha sorprendido mucho la noticia de que el Senado de la ciudad imperial de Nuremberg se ha determinado á ceder todo el territorio extramuros que posee esta ciudad, y que es muy considerable, al Rey de Prusia, mediante una gran cantidad de dinero, la qual debe emplearse, segun el plan del Senado, en pagar las deudas de aquella ciudad imperial.

Francfort 24 de Febrero.

El Consejo áulico del Imperio ha dado otro mandato contra el Elector de Baviera, intimándole del modo mas formal retire inmediatamente sus tropas de Sommethausen, Winterhausen, Lindelbach y otros lugares pertenecientes á los Condes de Reichtern (en Franconia), les restituya todas las armas sacadas de su arsenal, les compense los daños, y les pague premios considerables, dando cuenta en el término de dos meses de haber obedecido la orden.

Conviene las noticias que se reciben de los estados hereditarios en que se toman todas las providencias militares conducentes á hacer executar, en caso necesario, el conservatorio del Consejo áulico del Imperio.

Se asegura que van á hacerse muchas reformas en los cabildos y conventos que han quedado en los antiguos estados prusianos. Por lo pronto se han contentado con hacer inventarios, y prohibir á los superiores reciban mas novicios.

Las últimas cartas de Belgrado anuncian que la enfermedad que allí reyna no es muy peligrosa; pero que en Nisa se han manifestado algunos síntomas de peste, y que se han tomado las providencias convenientes para impedir se propague.

GRAN BRETAÑA.

Londres 7 de Febrero.

La gazeta de la corte ha publicado la lista de los oficiales franceses del ejército de Sto. Domingo, que han llegado á Portsmouth á bordo de la fragata *Revolucionaria*. Cuéntanse entre ellos el General en gefe Rochambeau, su Ayudante de campo O-Gorman, el Ingeniero Leclere, y los Generales Lapoype y Boye. Otros quantos han llegado en el Cumberland al mismo puerto.

Los dias pasados corrió la voz de que se trataba de suspender por cin-

co años el comercio de negros, y ahora se dice que los mismos colonos de América, que tanto se habian opuesto á la abolicion de este tráfico, han hecho la propuesta al ministerio, temiendo, segun se cree, los riesgos á que se exponen nuestras posesiones con el aumento de la poblacion negra, mucho mas bien atendiendo al mal trato que hasta ahora se ha dado á aquellos infelices tan impolítica como inhumanamente.

El martes celebraron los amigos del honorable Cárlos Jayme Fox el cumpleaños de este hombre célebre en la taberna británica con la solemnidad que acostumbran. Dennison, Spencer y otros muchos pronunciaron discursos en elogio de los principios, carácter y talento de tan grande hombre, cuyas opiniones, despues de años enteros de oposicion, acaban por fin de ser adoptadas, y cuya prevision política es maravillosa. Fox cumplió aquel dia 55 años.

El Almirante Linois ha vuelto á la isla de Francia, y es muy de temer que haga con sus fragatas mucho daño á nuestro comercio, ó que intente alguna expedicion contra los establecimientos de la compañía, que llegue á desembarcar los 1500 *diablos franceses* que lleva, ó que envíe muchos de sus oficiales al territorio de los gefes máratas que actualmente hacen á la compañía una guerra, cuyos progresos no dexan de ser temibles. Linois se halla en proporcion de intentar qualquier empresa atrevida. La isla de Ceylan no es actualmente difícil de conquistar: el Rey de Candia tiene sobre nosotros ventajas que pueden proporcionarle echarnos del pais, y la llegada de una esquadra francesa á Strinquemalay (Trinquemala), puede tener fatales consecuencias. Lo único que hay en nuestro favor es la ignorancia, porque ni allí hay gazetas, ni se sabe lo que pasa en Europa, ni siquiera tiene conocimiento el Rey de Candia de lo que sucede á 20 leguas de su tienda. No hay pues que desesperar de que las cosas vayan á mejor para nosotros.

PARLAMENTO IMPERIAL.

El 1.º del corriente volviéron á comenzar las juntas del Parlamento. Se esperaba con impaciencia pasasen las vacaciones, creyendo que la situacion crítica en que se halla el pais, empeñaria en largos debates y en discusiones importantes; pero la calma de la primera junta indica que no será borrascosa la sesion. En la Cámara de los Comunes habia mas miembros de los que se pensaba concurririan. El Secretario Yorke anunció á la Cámara que dentro de 8 dias propondria un bill, cuyo objeto seria consolidar, explicar y enmendar diferentes actas pasadas en las sesiones precedentes acerca de los voluntarios. Mr. Vansittart, uno de los principales Comisarios de la Tesorería, hizo la propuesta, que se adoptó, de que se presentase á la Cámara un estado del producto líquido de los impuestos permanentes desde el 5 de Enero de 1803 hasta el 5 de Enero de 1804 por trimestres. El primer Ministro anunció que haria la propuesta de una junta escogida para hacer indagaciones sobre el estado de la lista civil, y otra relativa á las cuentas entre la Gran Bretaña y la Irlanda.

HOLANDA.

Haya 22 de Febrero.

Comienzan á ponerse las tropas en movimiento de Güeldres y otros departamentos limítrofes para ir á Utrecht, en donde les pasa revista el General Marmont, y las exercita en las maniobras análogas á su destino. Se contaban ya 6000 hombres de tropas francesas en aquella ciudad, adonde concurren muchos curiosos á verlas.

Muchos Generales y Oficiales del estado mayor han pasado por esta ciudad para Utrecht viniendo de Paris. — Es muy activa la correspondencia que hay entre el General Marmont y el Secretario de Estado, encargado del departamento de la Guerra.

Las cartas de Batavia anuncian haber llegado allí en buen estado la esquadra francesa, mandada por el Almirante Linois, cuya presencia en aquellos mares no dexará de causar sobresalto al enemigo.

Luego que llegó un correo de Paris, de donde salió el domingo por la noche, el gobierno dió varias órdenes al departamento de la policía, la qual despachó muchos correos á diferentes ciudades de la República. Se asegura que se busca á una persona sospechosa que se ha substraído á la justicia de Francia.

El contrabando y la comunicacion con Inglaterra causaban algun cuidado por varias razones; pero el gobierno, para prevenir las siniestras conseqüencias que podian resultar, ha hecho colocar destacamentos de tropas en Catwyk, Egmond &c. con orden de patrullar continuamente en las playas para impedir este comercio ilícito.

Desde el viérnes el azogue del termómetro de Reaumur, se ha mantenido constantemente, al salir el sol, entre 4 y 5 grados baxo el punto de congelacion.

ITALIA.

Roma 13 de Febrero.

Ha nombrado ya S. S. los sugetos que han de ocupar las plazas de Coroneles y Mayores de infantería y caballería de la nueva tropa pontificia, en las provincias del Estado eclesiástico.

El Baylío Buzi, Encargado de negocios de la orden de S. Juan cerca de la santa Sede, ha entregado la bula magistral del Gran Maestre, al Emo. y Excmo. Sr. D. Antonio Despuig y Dameto, como protector de la orden, nombrado por fallecimiento del Cardenal Albani. Ha aceptado S. Ema. con mucha satisfaccion este encargo, mayormente habiendo tenido su ilustre familia en 1736 el honor de dar á la orden un Gran Maestre en la persona de Fr. D. Raymundo Despuig.

Deseoso nuestro sabio gobierno de fomentar la agricultura y las artes, particularmente las manufacturas de lana, publicó un edicto en 5 de Julio de 1802, prometiendo varios premios á los fabricantes de Roma que presentasen las mejores piezas de paño. Presentáronse muchas de diversos colores, y los premios se han adjudicado hoy por este orden: 1.º de 150 escudos á una pieza de paño negro de la fábrica de Vicente Sinibaldi; 2.º de 100 á otra blanco de la de Manuel Costa; 3.º de 50 á otra negro de la de Volpi y Fontana. — S. S. ha determinado con-

tinuar los mismos premios en adelante, comprendiendo para ellos no solo las fabricas de Roma, sino las de los demás estados pontificios. El primer concurso será el mes de Julio venidero.

El martes último pasó S. S. al taller del célebre escultor Antonio Canova, á reconocer las obras en que estaba trabajando. Vió entre ellas el modelo de la estatua del primer Cónsul Bonaparte, y el gran trozo de mármol rarísimo en que estaba bosquejado: vió tambien el trozo de mármol que se está trabajando para la estatua del Atleta Damasceno; el busto de S. M. el Emperador Francisco II, tambien en mármol para la biblioteca de S. Marcos de Venecia; y el modelo de una memoria en baxo relieve, hecho por el célebre Volpato en reconocimiento al autor. Pasó despues S. S. á reconocer otras obras, muchas de finísimo mármol ya acabadas, como son el monumento de la Archiduchesa Cristina, y un gran número de baxos relieves, estatuas y diversos modelos. Iba el artista explicando á S. S. todos los objetos, y el Sto. Padre quedó muy satisfecho de quanto vió.

FRANCIA.

Gand 25 de Febrero.

Ayer á las 6 de la tarde cayó un rayo en la torre de la iglesia de Audenard, el qual la incendió, y á las 10 de la noche estaba reducida á pavesas; pero la iglesia no se ha quemado.

Mons 25 de Febrero.

Ayer á las 7 ménos cuarto de la tarde estando el barómetro bastante alto, el termómetro á 6 grados sobre cero, el viento al S. S. O., el ayre frío, y cayendo nieve desde la tarde del dia anterior, oimos un trueno fuerte que nos causó bastante admiracion. Siguiéronse otros varios con relámpagos vivísimos, y á cada trueno acompañaba un torrente de granizo. Despues se mudó el viento al N., y á las 4 de la mañana volvió á nevar otra vez.

Boloña 29 de Febrero.

En el último combate que ha habido cayó una bomba de la batería de Grínez en una fragata inglesa, y la echó á pique.

Desde el 25 no percibimos algun crucero ingles, lo que nos hace suponer algun acaecimiento extraordinario.

Paris 7 de Marzo.

El Capitan General de la Guadalupe ha escrito al General Lefebvre, Senador, comunicándole las noticias que en las gazetas inglesas de las Antillas se han publicado acerca del estado de la Francia. Tambien le comunica el siguiente pasage de una carta que recibió del Comandante de la fragata inglesa la Esmeralda: „Las últimas noticias que tenemos de Europa nos hablan de una insurreccion en Francia; pero como el aviso no es auténtico, lo doy á vd. como lo he recibido. El primer Cónsul ha tenido un gran contratiempo. Moreau ha plantado el estandarte Real, y muchos millares de hombres se han reunido al rededor de él. Luis XVIII estaba en las fronteras, y se cree que prontamente se verificará una contrarevolucion. — Por esto esperamos de un dia á otro

un buque de Europa que nos dará aviso de haber cesado las hostilidades. Debemos desear mucho este acontecimiento, despues de una guerra de 10 años." Añade el Capitan General, que esta noticia con algunas otras accesorias, se imprimió en la gazeta de la Barbada, y que él respondió al Capitan ingles, que en adelante no se respetaria la bandera parlamentaria, mientras no se conformasen los ingleses á los usos establecidos: que le agradecia sus noticias; pero que él las tenia mas frescas y contrarias, pues que 2000⁰ hombres y 20⁰ lanchas estaban para intentar un desembarco en Inglaterra. Incluye el General el artículo de la gazeta extraordinaria de la Barbada del 10 de Octubre de 1803, publicada con motivo de haber llegado un bergantin del Rey que traxo la última gazeta de Lóndres del 27 de Agosto, de la que se tomaban tales noticias, con el título: *Caida de Bonaparte.*

ESPAÑA.

Tarazona de la Mancha 16 de Marzo.

La Real junta de caridad de esta villa, infatigable en llenar los piadosos objetos de su estatuto, en quanto se lo han permitido la crítica situacion y calamidades de los tiempos, y escasez de cosechas, en medio de las enfermedades que han afligido á sus naturales, no ha omitido medio de solicitar por todos los medios posibles que ha dictado su zelo y prudencia el socorro y alivio de los necesitados; pero no habiendo encontrado aquellos auxilios que buscaba, hubo de ceñirse á las quiestaciones semanales que se hacen por sus individuos, escasas por la general indigencia, y por la circunstancia de encontrarse sin Párroco, que con sus rentas contribuyese á tan laudable objeto. En medio pues de tanto apuro ha socorrido con raciones de carne y con quanta quina se ha necesitado á todos los enfermos, sacando á muchos infelices del inminente riesgo en que se hallaban constituidos por la pobreza.

Continuando con el mismo deseo, luego que se la comunicáron las benéficas intenciones de nuestro Soberano, de que se pusiesen en uso las comidas económicas del Conde de Rumford, resolvió verificarlo, dando principio su piadoso Presidente el Sr. D. Pedro Julian Aujoetit, Corregidor de esta villa, el Vicario ecónomo D. Antonio Lopez Xara, como Director, y D. Martin Moragon Monteagudo, su Secretario; y para que tan ventajoso establecimiento continuase, se ha abierto una subscripcion, hallándose ya un número bastante de individuos, quienes á exemplo de los referidos sucesivamente la costean un dia cada uno, distribuyéndose con el mejor orden y aseo por dos individuos de la junta, que alternan; por manera, que se halla establecida con general aplauso, recibiendo toda la junta el mayor consuelo en ver remedida por un tan feliz medio la hambre de sus convecinos, y de ser motivo que otros pueblos de la inmediacion hayan adoptado este arbitrio, tan útil á la humanidad.

Madrid 30 de Marzo.

Ayer se vistió la corte de gala en el Real sitio de Aranjuez con motivo del cumpleaños del Sr. Infante D. Carlos María Isidro, hijo segundo del REY.

En el regimiento de infantería de Valencia se ha servido el REY conceder Tenencia al Subteniente de granaderos D. Pedro Flores.

El REY se ha servido promover á Tenientes en el regimiento de infantería de Mallorca y en el de Suizos de Reding á los Subtenientes de granaderos de los mismos cuerpos D. Silverio Menduñá y D. Juan Brosey.

Igualmente ha conferido S. M. Compañía en el regimiento de caballería del Rey, primero de línea, al Ayudante, graduado de Capitan, D. Joaquin de la Fuente.

S. M. ha concedido licencia al Concejo de Güeñes, del Señorío de Vizcaya, para la celebracion de una feria anual desde el día 12 de Noviembre hasta el 19 inclusive. Las circunstancias que felizmente reúne en sí este pueblo situado á la costa del Océano, dos leguas (al occidente) del puerto de la Paz, ofrece á los concurrentes grandes ventajas, y hará esta concesion muy útil á sus naturales y al estado.

El bergantin correo de la Real armada nombrado Begoña, salió de la Havana el 9 de Enero último, y dió fondo en el puerto de la Coruña el 19 del corriente mes de Marzo con las correspondencias del Real servicio y del público.

Los tenedores de vales-dinero de la Tesorería de Consolidacion, de 1.º de Mayo de 1803, que quisieren renovarlos (con preferencia á la percepcion de su total importe en metálico), los presentarán en la misma Tesorería desde 1.º de Abril hasta fin de Mayo próximos, en el supuesto de que pasada esta época perderán irremisiblemente sus intereses con arreglo á la Real pragmática de 30 de Agosto de 1800, y declaraciones posteriores: previniéndose que la presentacion se ha de executar en los mismos términos y con las propias formalidades que se observan para los vales comunes.

En la extraccion de la Real lotería, executada el lunes 26 del corriente, salieron los números 16, 3, 75, 42 y 34; y con ellos han ganado los jugadores 496.310 rs.

El día 10 de Marzo de este año falleció en esta corte, á los 70 años y 6 meses de edad, el Exc. Sr. D. Alexandro Pau y Vanmarcke de Lumén, Marques de Vanmarcke, Baron de Diependaal, Caballero profeso de la órden de Santiago, y Teniente General de los Reales exércitos: empezó á servir á S. M. desde el año de 1746 de Cadete del regimiento de Reales Guardias Walonas, en donde fué promovido á Alferez, y después á Capitan del de Brabante; á Teniente Coronel y Coronel del de Flándes, y á los demas grados hasta el de Teniente General; Gobernador de Tortosa, y á Consejero en el supremo de Guerra, acreditando en todas ocasiones su desempeño, pericia militar, desinterés, y un constante zelo y amor al Real servicio, cuyas circunstancias hacen recomendable su memoria.

Se halla vacante la plaza de Médico de la villa de Borox, partido de Toledo, distante 6 leguas de Madrid y 2 del Real sitio de Aranjuez, la que se proveerá en todo Abril próximo: su dotacion es de 600 ducados sin los eclesiásticos; y los pretendientes remitirán sus memoriales á la Justicia de dicha villa.
